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［综合新闻］

浙江东阳：法院执行，乡镇街道帮忙查人找物
本报记者 余建华 本报通讯员 赵佳宁

当高铁施工污染鱼塘之后……
本报记者 吁 青 本报通讯员 马卓尔 叶光遍 姚文雯

“轰隆隆……”临近春节，位于
广东省阳西县的广湛高铁施工现场，
工人们正紧锣密鼓地施工作业，各类
工程机械声轰鸣喧嚣。

“一年多了，鱼塘的事情终于解
决了，我们也能专心投入建设，争取
早日竣工！”近日，广湛高铁阳江段
项目负责人马某给广东省阳西县人民
法院法官许文华打来电话。了解到铁
路建设进展顺利，许文华提了大半年
的心终于放下。

修铁路和鱼塘怎么扯上关系了？
这一切，还要从一起环境污染责任纠
纷说起。

高铁施工引发“鱼塘”“鹅
厂”纠纷

广湛高铁作为连通珠三角和粤西
地区的交通大动脉，是广东省的重点
建设项目。

2021 年 8 月，阳西县程村镇部分
土地被纳入高铁征收范围，其中就包
括养殖户叶某的鱼塘和鹅厂养殖基地
附近的土地。由于规划施工路段地势
较高，而鱼塘地势低，叶某在征收前
曾要求施工方铁路公司做好污染防
护，对方同意并作出承诺。

2022 年 7 月，铁路公司在鱼塘一
旁进行封路施工，叶某发现大量黄泥
水流入鱼塘，随之出现了大批死鱼的
情况。此外，通往鹅厂的主通道也被
施工产生的废弃土石封堵。铁路公司
和叶某的矛盾由此产生，后经程村镇
政府、鱼塘所在村委会多次调解，均
未果。

随后，叶某向法院提起诉讼，请
求判令铁路公司赔偿相关损失 400 多
万元，并立刻清理通往鹅厂的道路。

案涉高铁建设、诉讼标的额如此

之高……收到起诉材料后，许文华赶
紧联系双方了解具体情况。

“塘里的鱼都死了，养鹅也耽误
了 ， 我 要 求 的 赔 偿 ， 一 分 都 不 能
少！”叶某态度坚决。由于赔偿问题
尚未达成一致意见，鱼塘搁置一年多
还未清理，也就没能重新投入养殖。

“造成鱼塘污染，我们确实有责
任，但这里面也有天气的原因。况
且一共不足 50 亩鱼塘，只是黄泥水
污染，对方提出的赔偿是不是太高
了……”案涉路段的施工建设正在
紧要关头，铁路公司代表希望可以
尽快一次性解决纠纷。

从现有情况来看，这是一起典型
的因施工建设引起的环境污染责任纠
纷，要审理判决并不难。但双方对赔
偿金额的意见差距较大，一审判决后
很可能还会上诉。

“铁路施工刻不容缓，鱼塘清理
投苗也不能耽误。”许文华决定先组
织双方进行调解。

多轮调解拉近赔偿差距

“ 这 个 赔 偿 金 额 是 怎 么 算 出 来
的？”许文华问叶某。

“我有证据，每一笔钱都是有根
据的！”叶某边说边将一沓单据递交
过来，上面全是手写的计算过程。但
除此之外，叶某无法提供其他有效
证据。

对 此 ， 许 文 华 提 出 了 一 个 方
法 —— 鉴 定 ， 同 时 释 明 鉴 定 所 需
费 用 和 时 间 成 本 ， 且 鉴 定 结 果 也
无 法 预 计 。 叶 某 考 虑 后 ， 提 出 回
去重新核算损失 。

一个月后，双方再次来到法院，
进行第二轮协商调解。

“ 上 次 回 来 之 后 ， 我 重 新 计 算

了，鱼塘和鹅厂共计损失近 70 万元。
因为黄泥污染会影响未来三年的养殖，
所以上述损失是以三年为单位计算出来
的 。” 叶 某 重 新 确 认 的 赔 偿 金 额 大 幅
降低。

然而，铁路公司代表表示，根据公
司规定，只能赔偿叶某鱼塘一年的损
失，经过计算是 20 万余元。施工对鹅
厂养殖基地没有直接影响，故不同意赔
偿鹅厂损失。

经过两轮沟通，双方就赔偿金额的
差距进一步缩小，剩下的分歧主要集中
在鹅厂的损失上。

“与其在这里‘各说各有理’，我们
不如去现场一探究竟。”许文华随后组
织双方到案涉鱼塘进行勘验。现场发
现，叶某鱼塘受污染情况确实严重，但
旁边的鹅厂养殖基地受影响不算大，出
入的大路虽然被封堵了，但还有一条小
路可供通行。

做好勘验笔录后，许文华组织双方
进一步调解，并邀请所在村委会书记参
与。这次，调解现场安排在村委会。

找准矛盾关键一举调成

看过现场后，许文华明确了第三轮
调解的重心应放在鹅厂养殖基地的间接
损失问题上。

“根据你之前的陈述，因为出入通
道被封堵，饲料及种鹅无法运输进来，
导致无法投入养殖。但从现场来看，那
条小路仍可供通行，黄泥也并未影响到
养殖基地。”许文华从叶某的诉讼请求
出发，结合法律上有关侵权行为引起间
接损失的规定，重新梳理了叶某主张赔
偿的合理性。

“修路是福泽后代的工程，而且你的
鹅厂其实没什么损失，大家各让一步，尽
快将这个事情解决吧。”听完许文华的分

析，村委会书记也在一旁劝说。
“我可以撤回关于鹅厂损失赔偿的

诉讼请求，但是鱼塘的直接损失必须给
我足额赔偿。”叶某意识到自己的请求
不合理，改为只要求赔偿鱼塘损失。

“那你们现在能给到的赔偿金额是
多 少 ？” 许 文 华 趁 热 打 铁 ， 问 向 铁 路
公司。

“我们公司实行的是严格规范化管
理，对每一项补偿都有明确的计算标
准 ……” 铁 路 公 司 代 表 坚 持 之 前 的
意见。

“大家刚刚都看到，鱼塘现在又黄
又浊，原来养着的鱼也死了。从事发到
现在，影响已经超过一年了，再拖下去
对整个工程建设也不利……”许文华一
边劝解，一边将叶某提交的鱼塘受损照
片一张张摆出来。看到照片，铁路公司
代表态度有所松动，表示具体赔偿金额
仍需回去与公司商量。

很快，双方当事人再次来到阳西
法院。

铁路公司代理人公布了最终确定的
赔款金额。考虑之后，叶某表示愿意接
受这个方案。双方现场签订调解协议，
约定赔偿款在 2025年 3月底之前付清。

“ 许 法 官 ， 辛 苦 你 了 。 有 了 这 笔
钱，我的鱼塘就有救了！”叶某语气中
透露出此前未有的欢快。

“纠纷顺利解决，接下来，我们要
全力推进项目建设，同时会把生态环境
保护放在心上……”电话里听着铁路公
司负责人马某发出感慨，许文华露出了
欣慰的笑容。

阳西法院立足构建现代化产业体系
大局，持续优化司法保障举措，通过实质
化解矛盾纠纷助推项目建设“加速跑”，
服务保障重大项目落地。2024 年以来，
共化解涉重大项目、重点企业纠纷 30 余
起，案涉标的额累计超 4000万元。

全国人大代表何雄斌——

书写法治化营商环境的优异答卷
本报记者 胡佳佳 本报通讯员 刘聪颖

“贵溪法院落实落细各项举措，
为优化法治化营商环境作出了很多努
力。”近日，全国人大代表、海利贵
溪新材料科技有限公司动力车间主任
何雄斌到江西省贵溪市人民法院走访
调研，为该院全力打造一流营商环境
工作点赞。

何雄斌实地参观了贵溪法院雷溪
人民法庭、驻贵溪经开区优化营商环
境服务站等场所，详细了解该院在依
法服务和保障企业发展、优化法治化
营商环境等方面的工作情况。

何雄斌认为，过去一年，贵溪法
院在强化涉企案件办理、推进民商
事纠纷多元化解、提升涉企服务质
量 等 方 面 ， 推 出 了 一 系 列 新 举 措 ，
取得了一系列新成效，特别是在开
展“法官进百企”活动、健全与企业
的沟通联络、推行破产房地产企业不
动产登记容缺办理等方面，进行了有

益尝试。他认为，贵溪法院探索推行
破产房企容缺办证机制，激活债务人
企业财产，维护和保障了债权人尤其
是广大中小企业权益，有助于进一步
优化营商环境。在得知贵溪法院推行
容缺机制、破解破产房地产企业办证
难题的做法入选 2024 年江西省优化
营商环境优秀案例后，何雄斌予以了
充分肯定。

何雄斌建议，贵溪法院要以贵溪
经开区成功升级为国家级经济技术
开发区为契机，扎实推进经济技术
开发区法庭建设，依法服务和保障
企业发展，着力解决企业的急难愁
盼问题，努力书写法治化营商环境的
优异答卷。

图为全国人
大 代 表 何 雄 斌

（中）在贵溪法院
雷溪法庭审判庭
走访调研。
黄 浩 摄

近日，浙江省东阳市人民法院调
解 室 里 ， 申 请 执 行 人 刘 晓 梅 （化 名）
收 到 了 被 执 行 人 一 次 性 给 付 的 执 行
款。“对不起，是我的一时疏忽，造成
了你家的悲剧。”这声道歉，刘晓梅等
了十多年。

2012 年，刘晓梅的丈夫在一场交
通事故中不幸去世。除肇事者王海波

（化 名） 垫 付 的 医 药 费 外 ， 法 院 判 决
王 海 波 还 需 赔 偿 受 害 者 家 属 26 万 余
元。然而，王海波迟迟没有履行生效
判 决 ， 刘 晓 梅 无 奈 向 法 院 申 请 强 制
执行。

经查询，王海波名下无财产可供执
行，承办人多次传唤被执行人，调查财
产线索，但均未取得实质进展，无奈终
结本次执行程序。案件“终本”并不代
表案件就此完结，只要有新的执行线

索，随时可以重启案件执行。
2024 年 4 月，最高人民法院在全国

法院部署开展“终本清仓”专项行动，
东阳法院积极部署，在东阳市委的统筹
协调下，将一批终本案件集中交办给各
乡镇街道，充分发挥其人熟、地熟、情
况熟等优势，调查被执行人行踪，摸排
财产线索。

属地乡镇街道对该案进行摸排后，
向法院提供了一条关键线索：王海波虽
已离婚，但一直与前妻生活，并共同经
营粉干年糕加工生意，具有一定的履行
能力。

按照该条线索，东阳法院及时出
警，将王海波传唤至法院。

“ 我 实 在 没 有 能 力 支 付 这 笔 赔 偿
款。”法院谈话室内，王海波依然未能
给出确切的偿还方案，东阳法院遂决定

对其采取拘留 15 日措施。结合申请执
行人的意见以及王海波在执行后未向法
院申报财产、主动履行等情形，法院以
拒不申报财产为由，对王海波继续实施
拘留 15日。

拘 留 期 间 ， 经 承 办 人 说 服 教 育 ，
王海波提出按自身能力在两至三年间
分期履行 26 万余元，但刘晓梅明确要
求王海波一次性履行判决确定的金额
及 迟 延 履 行 期 间 的 债 务 利 息 ， 并 查
扣、拍卖其家中用于加工经营的米面
粮 油 等 物 资 ， 追 究 王 海 波 的 拒 执 责
任，“我不相信他，更不可能接受分期
付款方案，他已经拖了整整十年，所
有款项必须一次性支付完毕。”

米面粮油等物资处置价值较低，简
单地追究其拒执责任并不是实现纠纷化
解的“最优解”，推进案结事了，督促

被执行人履行债务才是最佳方案。为更
好地取得当事人信任，找到双方都能接
受的解决方案，承办人积极对接当地司
法所，整合各方力量督促履行。

鉴 于 刘 晓 梅 对 王 海 波 极 不 信 任 ，
且王海波没有能力一次性履行全部义
务，工作人员一方面与刘晓梅多次沟
通，向其解释王海波的经济状况，在
取得信任的基础上，合理调整其心理
预期。另一方面向王海波及其家属释
明拒执风险，通过村干部督促他们积
极履行。经多方努力，最终刘晓梅同
意王海波一次性赔付 38 万元，王海波
当场履行完毕。

东阳法院党组成员、副院长朱勤介
绍 说 ：“ 我 院 积 极 争 取 党 委 、 政 府 支
持，将执行工作纳入基层治理大格局，
通过发挥基层干部的工作优势，在查人
找物、促成和解、推动履行方面，与法
院 传 统 执 行 模 式 形 成 有 益 补 充 。” 自

“终本清仓”专项行动开展以来，东阳
法院共发现执行线索 300 余条，226 件
终本案件得以顺利“出仓”，执行到位
金额 584万元。

上海二中院与华东政法大学共编案例教材
本报讯 近日，上海市第二中级

人民法院与华东政法大学共同发布新
书 《司法的使命与担当——践行以人
民为中心发展思想案例萃编》，这是
继 2023 年双方联合开设 《习近平法
治思想的理论诠释与司法实践》 公共
选修课之后，共同推动习近平法治思
想进教材、进课堂、进头脑的又一次
生动实践。

据了解，新书由上海二中院与华
东政法大学历时一年多时间筹备，以
习近平法治思想为核心脉络，筛选出
57 个典型案例。每个案例均写明基
本案情、裁判结果、裁判理由，并附
上翔实的“法官感悟”。

同时，来自中国人民大学、上海
交通大学等 11 所高校的专家学者也

参与了此书的编撰工作，为每个案例
撰写了“专家点评”，为法学教育工
作者和在校学生提供了全面鲜活的实
践案例。

据悉，近年来，为加强新时代法
学教育和法学理论研究，上海二中院
与各合作院校一道，共同探索完善人
才合作培养体系。在坚持做好实习法
官助理接收、带教工作的同时，上海
二中院积极参与法学院校的课程建设
和教材建设，组建了“至正·讲师
团”，先后与华东政法大学、同济大
学、上海财经大学联合设立实务课
程，并选派资深法官到北京大学进行
实务授课。截至目前，累计开展教学
活 动 16 次 ， 参 与 师 生 5000 余 名 。

（翟 珺）

【江西贵溪法院龙虎山法庭】

发出生态保护令23份
本报讯 近日，江西省贵溪市人

民法院龙虎山人民法庭对两名环资刑
事案件被告人发出生态环境保护令，
责令其在缓刑期间按要求参加环境保
护以及环资普法活动。

两名被告人均因犯非法狩猎罪被
依法判处缓刑。刑事判决生效后，龙
虎山法庭向两名被告人送达生态环境
保护令。按照“判后发令、严令服

令、全程督导”的方针，干警现场向
两名被告人告知服令要求，同时向其
讲解环资普法要点。

据悉，自 2023 年 11 月推行生态
保护令机制以来，龙虎山法庭累计发
出生态保护令 23 份，督导相关被告
人参与各类环资普法活动 114 次，有
效助力环资审判工作提质增效。

（陈 晨 甘兆扬）

本报讯 近日，江苏省连云港市
中级人民法院举行共同饮酒人侵权责
任案例新闻发布会，发布 6 件共同饮
酒人侵权责任典型案例并发出文明饮
酒倡议。

本次发布的案例包括醉酒者一人
被留在饭店包间内或无人的门市中，
在无人照看的情况下，因酒精中毒导
致死亡；将醉酒者留宿家中，但未能

尽到照顾救助义务，亦未联系其家
人 ， 最 终 饮 酒 者 因 醉 酒 而 死 亡 等
情况。

通过发布典型案例与发出文明饮
酒倡议，连云港中院明确共同饮酒人
应尽的安全注意义务以及责任范围，
并倡导社会公众文明饮酒、杜绝酒
驾，共同维护生命安全和家庭幸福。

（万子榕 王瑞普）

【江苏连云港中院】

发布共同饮酒人侵权责任典型案例

本报讯 近日，记者从辽宁省辽
阳市中级人民法院获悉，2024 年 12
月起，辽阳两级法院对判决书、裁定
书、调解书开始全面采用电子送达
方式。

2024 年以来，辽阳中院聚焦案
件办理“送达难”问题，建立健全
集约化送达制度机制，全面推行电
子送达工作举措。辽阳中院以电子
送达为切入点，充分发挥信息化建
设作用，实现诉讼文书送达的高效

便 捷 ， 全 面 助 力 审 判 工 作 提 质
增效。

2024 年，辽阳两级法院进行电
子送达 58540 人次，送达成功 55962
人次，送达成功率达 95.60%，电子
送达率达 87.80%。辽阳两级法院全
面采用电子送达方式后，送达人次
同 比 增 长 256.50% ， 其 中 ， 判 决
书、裁定书、调解书电子送达人次
占比 22.96%。

（侯是羽）

【辽宁辽阳中院】

判决书、裁定书、调解书全面采用电子送达方式

近日，安徽省明光市人民法院立案庭庭长
卞广庆一行深入该市自来桥镇桥南村西山头，
在村支书、调解员的共同努力下，当场化解一
起僵持了 19年之久的林地承包合同纠纷。

早在 1981 年，村里分给原告王敦豹一家 2
亩左右的荒山，时任村会计的老王利用职务之
便，将王敦豹家的山场占为己有，种植了树
木。2006 年，一个偶然的机会，王敦豹发现
老王侵占了本属于自家的山场。19 年来，王
敦豹不断要求老王退还被非法占有的山场，老
王总是以种种理由拒绝退还，经村镇干部多次
调解也无果。

不久前，年近八旬的老王要求王敦豹上法
院起诉解决。

接到王敦豹的起诉材料后，卞广庆和村支
书、调解员一起，冒着冬日严寒，翻沟穿林，
深入到争议山场，详细听取双方当事人的意
见，明确山场四至和老王栽种的树木数量。

经过调解，双方当场签订调解协议。老
王 同 意 无 条 件 将 山 场 归 还 王 敦 豹 。 在 暖 阳
下，这起陈年纠纷顺利化解。

图①：法院干警穿过密林勘察现场。
图②：法官在村支书带领下确定山场四至。
图③：法官对双方当事人进行现场调解。
图④：双方当事人在法官的主持下签订调

解协议。

化 解 山 场 纠 纷
本报记者 周瑞平 文/图
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